

# La Opinión



## El temporal reinante

**Una tromba de agua en Castillejos**  
Anteayer se recibió en la estación de Atocha un telegrama del jefe de la estación de Castillejos, diciendo que una tromba de agua había inundado todas las vías de dicha estación, y sólo quedaba expedita la primera, que se utilizaría para dar paso a los trenes.

**Nuevas inundaciones en Dos Hermanas**  
**DOS HERMANAS, 29.**—Como el día anterior, ha caído hoy una lluvia verdaderamente torrencial que ha inundado infinidad de casas.

En la calle de Fernán Caballero, el agua alcanzó más de un metro sobre el nivel de la calle.

En algunos sitios llegaron a los dos metros de altura.

Parece que el arquitecto municipal ha denunciado hoy algunas por falta de seguridad.

En el paso a nivel de la estación del ferrocarril, la corriente de agua hizo descarrilar una máquina. Quedó interrumpida la circulación varias horas. Los viajeros de varios trenes ascendentes y descendentes tuvieron que trasbordar.

**Grandes destrozos**  
**RONDA, 29.**—Reina fuerte temporal de aire y lluvia.

Los destrozos en la población son considerables; árboles centenarios han sido derribados. La alameda principal presenta desoleador aspecto; en cambio, los labradores, están satisfechísimos ante la buena otoñada que se presenta para la siembra. El agua temprana ha asegurado la bellota y la escasa aceituna, que había empezado a caer.

**Inundaciones**  
**TANGER, 30.**—A las tres de la madrugada última descargó una fuerte tormenta, acompañada de intensa lluvia, que continuó durante toda la mañana. Se han inundado algunas casas. No hubo desgracias personales.

## La explosión del fuerte de Cabrerizas Bajas

**Una nota de la Dirección de Colonias**  
La Dirección General de Colonias ha facilitado a la Prensa la siguiente nota: "Continúan recibiendo testimonios de pesame con motivo de la explosión del polvorín de Cabrerizas Bajas, y entre ellos figuran los del señor Bermejo, rector de la Universidad Central; alcalde de Tortosa y presidente de la Diputación de Oviedo.

El alto comisario, jefe de las Fuerzas Militares de España en Marruecos, comunicó al presidente del Consejo lo que sigue:

"Resumen impresiones comunico a vuestro cargo, después voladura fuerte Cabrerizas Bajas, movilizó todo Melilla y fueron tan acertadas las disposiciones tomadas por las autoridades militares y civiles, que, en medio del mayor orden, fueron en una hora evacuados a los hospitales de la Cruz Roja y Pagés todos los heridos, y al cementerio los cadáveres, disputándose el pueblo el honor de aportar su cooperación personal en tan humanitaria tarea. El número de bajas habidas ha sido de 44 cadáveres completos y un fétetro de restos informes de otros muertos que no se han podido identificar, estando ahora en esta tarea. Respecto de heridos, existen hospitalizados en la Cruz Roja 101, y en el Pagés, 53.

Muchos heridos leves, después de la primera cura, han marchado a sus casas. Desde el aire, primero, y después en el propio lugar de la catástrofe, he podido apreciar la magnitud de la voladura del fuerte, siendo mayores los efectos de la explosión a causa del espesor de los muros del fuerte y de la gran cantidad de explosivos allí almacenados.

A las diez y nueve y treinta horas de ayer, y presidida por la Junta Municipal, con mi asistencia y la del general, jefes y oficiales de la guarnición, partió de la plaza de España grandiosa manifestación de duelo, integrada por toda Melilla, terminando ésta con el desfile en el cementerio, delante de los fétreos, de los innumerables manifestantes, siendo nota saliente la presencia de nutrida representación del elemento indígena en la manifestación, habiendo ofrecido las autoridades, guarnición, entidades e indígenas, magníficas coronas.

Melilla agradece muy de veras el manifiesto interés que V. E. ha tomado, así como el anuncio de socorros que ofrece para aliviar la triste situación de los damnificados.

**Pésames.**—El Patronato de la Junta de Gobierno del Instituto de Victoria Eugenia, de Melilla, ha sido autorizado para aplazar hasta el día de la Fiesta del Libro la solemnidad del reparto de premios del curso anterior, en señal de duelo por la catástrofe en Cabrerizas Bajas, sin perjuicio de que las clases comiencen el día 2.

**En pro de los damnificados**  
**TETUAN, 30.**—Una Comisión de peninsulares, hebreos y musulmanes, algunos jefes y oficiales del Ejército, comerciantes y periodistas, se reunieron para orga-

nizar una velada a beneficio de los damnificados en la catástrofe de Melilla. Se recibió el apoyo del alto comisario interino y del consul de España, don Julio Palencia.

Se acordó que el martes próximo en el teatro Español el cuadro artístico de la Sociedad Amigos del Arte represente la comedia de Arniches, "¿Qué hombre más simpático!", y amenicen el espectáculo la banda del Tercio y la rondalla del regimiento de Ceuta. Como apoteosis final habrá un cuadro de tres bellas señoritas representando la Caridad con trajes de hebreo musulmana y la clásica manola española.

Además, coincidiendo con los festejos de otoño, se celebrará con idénticos fines una "kermesse" en los jardines de la Real Hípica, a la cual se invitará a la sociedad ceuti.

**En reparación de los daños causados**  
**MELILLA, 30.**—Para facilitar las reparaciones en los edificios que sufrieron desperfectos a consecuencia de la explosión, la Corporación municipal ha concedido un permiso valedero para dos meses a los propietarios con el fin de que puedan realizar reparaciones sin previa autorización ni abonar arbitrios.

**El descombrado.—La suscripción.—Res**

**MELILLA, 30.**—Soldados de Artillería, bajo la inspección de un capitán del mismo Cuerpo, efectúan trabajos de descombrado en el interior del fuerte derruido. También se extraen proyectiles que son separados cuidadosamente. Los trabajos se efectúan con toda clase de precauciones para evitar accidentes.

Hasta ahora no se ha podido llegar al pavimento del sótano del fuerte y parece que no se logrará hasta pasar varios días.

Al llegar la noche se abandonan los trabajos y se monta una guardia que impide el acceso del público. Los trabajos son presenciados por los moradores de las viviendas derruidas que con frecuencia se entregan a las meditaciones recordando la catástrofe.

El mal olor que despiden los escombros se atribuye a los animales muertos a consecuencia de la explosión.

La Junta Municipal inició una suscripción pública, encabezándola con 25.000 pesetas.

En un barranco próximo a Cabrerizas se recogieron restos humanos, al parecer de un hombre de unos cincuenta años, que fueron trasladados al cementerio.

**Entierro.—Más heridos.—Casas en ruinas, evacuadas.—Donativos**

**MELILLA, 30.**—Se ha efectuado la inhumación del cadáver de la mujer Natalia Molina Navio, muerta a consecuencia de heridas que recibió en la explosión. Se sabe que una hija de Natalia reside en la calle de Hernani, núm. 39, Madrid.

Entre los heridos que no solicitaron asistencia en los primeros momentos figuran el teniente de Cazadores señor Rubio y su señora. El matrimonio habitaba en la casa de campo próxima al fuerte de Cabrerizas, casa que se derrumbó, y el matrimonio se refugió en una bodega próxima a la vivienda. Marido y mujer sufren heridas de algunas importancia.

En el barrio del Polígono han sido evacuadas algunas casas que amenazan ruina.

La Cruz Roja ha acordado donar las ropas y calzados que necesiten los heridos allí hospitalizados, a los que, además, no cobrará estancia. Esta decisión de la Cruz Roja ha sido muy elogiada.

## La inauguración del Curso

Esta mañana, a las once y media, con la solemnidad de rigor en esta clase de actos, y con asistencia de público numeroso, en el que predominaba el elemento escolar, se ha verificado en el paranimio de la Universidad Central la apertura de sus estudios para el curso de 1928 a 1929.

A la hora indicada, en el estrado tomaron asiento gran número de doctores y catedráticos—los de Medicina, compañeros del disertante en su casi totalidad—, luciendo las muretas y birretes bordeados con los colores de las distintas Facultades.

La presidencia fué ocupada por el rector, señor Bermejo; vicerrector, señor Torro; director general de Enseñanza Superior, y los decanos de las Facultades de Derecho, Medicina, Filosofía y Letras; Ciencias y Farmacia, señores Ureña, Recaséns, Alemany, Octavio de Toledo y Gil Casares.

En el lugar al secretario reservado tomó asiento el que los es de la Universidad, catedrático señor Amat.

Precedido de un macedero universitario, el doctor don Rafael Molla y Rodrigo ocupó la cátedra y dió lectura a su discurso acerca de "La enseñanza de la Medicina", admirable trabajo de fondo y de forma, muy celebrado y aplaudido en distintos períodos y a su terminación.

Finalizó el acto con la distribución de los diplomas de los premios adjudicados a los alumnos en el curso último, que al acercarse a la presidencia a recogerlos escuchaban de sus compañeros cariñosas ovaciones.

Una orquesta interpretó escogidas piezas de su repertorio.

Una nota agradable, con motivo de la solemnidad, ¡al fin!, desapareció la valla del nuevo pabellón, terminado hace ya mucho tiempo, en la esquina de la calle del Pez.

## Cosas de la -: escena :-

**EN ESLAVA**

**Los que no perdonan**

Un drama muy bello, de fuerte intensidad emotiva valió el sábado un triunfo a su autor señor Gorbea y a la compañía de María Palou, que lo interpretó.

El señor Gorbea ha seguido, para lograr tan excelente éxito, el mejor de los caminos: ha estudiado directamente el natural y ha sacado de él los elementos patéticos necesarios para producir en el espectador emoción honda; la vida con sus conflictos reales fué siempre fuente de emoción artística, y más particularmente, de emoción dramática.

El natural estudiado por el señor Gorbea ha sido el ambiente rural castellano—de Segovia—, y en él ha encontrado el dramaturgo no sólo una forma bella en el idioma conservado en aquella región, sino tipos muy recios que "plantan" bien en escena y dan a sus conflictos toda la fuerza de conflictos reales y efectivos con verdadero calor humano.

Hay entre esos tipos algunos tan profundamente humanos que flotan constantemente sobre el arte dramático cuando el arte dramático merece nombre de tal. Ello prueba que en la eternidad de las pasiones hay siempre con sólo saber buscarlos los tiempos y lugares distintos, manantial apropiado para construir obras dramáticas muy bellas.

Por serio y por su intensidad dramática y de realidad hacen posible una elevación del arte de los actores que la compañía de Eslava ha sabido aprovechar. Así, si hubo aplausos muy calurosos y merecidos para el señor Gorbea, no faltaron para sus intérpretes María Palou, Tarsila Criado, Fuentes, Soier y a León, sobre todo acertaron plenamente y viviendo la obra hicieron que el público la sintiera como viva.

"Los que no perdonan", a pesar de su manifiesta acritud, perfectamente lógica, llevará a Eslava mucho público.

**EN LA PRINCESA**

**"La vida es sueño"**

Ricardo Calvo ha comenzado muy brillantemente su temporada. El público ganoso de teatro clásico llenó la Princesa para ver "La vida es sueño", y el gran actor logró un triunfo que se tradujo en ovaciones ruidosas y cordiales.

## Para el comisario regio del Turismo

**A Dios rogando...**

Llegan hasta nosotros los rumores de un vasto plan de turismo beneficioso ciertamente para la nación, si ello, como es de esperar, no queda en embrion estado por lo imprevisto, factor bastante fuerte, que se nos antoja en nuestra ignorancia eje que va sujeto, casi siempre, a un aquel otro muy poderoso de la meditación.

Tanto el Comisario Regio, cuya competencia en la materia es reconocida, entre otras circunstancias, por la práctica y conocimiento de causa que le dan sus múltiples viajes, así como los señores que componen la Junta, todos trabajarán, ciertos estamos, con sus alcances al éxito de la empresa.

Se trazarán programas, se allanarán dificultades, pondrán el caudal de su inteligencia y la sal de su buena voluntad para la realización de la obra, pero todo eso será una maravilla de dibujo en los proyectos que cubran las mesas de las oficinas sin salir a la calle, porque una vez en ésta corren el riesgo grave del fracaso.

No son nuestras intenciones adoctrinar a estas autoridades, ¿quién lo piensa?, pero ellas, como nosotros, no ignoran que las pequeñas causas promueven a veces grandes efectos. Y con la galantería característica de los mismos, amén de su proverbial honradez, creemos que no se imputarán sus rostros con expresión de disgusto al apuntarles con buen deseo y sin el menor asomo de crítica, que a nuestro juicio de mujer van, de no remediarlo, derechos al fracaso, y esto ocurrirá sencillamente "porque la casa está sucia, atrozmente sucia", y en esas condiciones es difícil recibir visitas y que se complazcan en esta morada. Vamos a puntualizar.

No basta para recrear al extranjero el sinnúmero de bellezas naturales y artísticas, si para llegar a ellas dentro, inclusive, del casco de la Villa y Corte, se expone si monta el turista en taxímetro, a dejarse la masa encefálica pegada al techo del vehículo, que le ocurrirá ciertamente si empieza o termina por desgracia su excursión yendo por ejemplo por la calle de Don Ramón de la Cruz. Allí, como en otras muchas, son innumerables los baches trágicos; si la lesión que ese extranjero experimenta es sólo de pronóstico reservado y en él puede mucho su afección, pongo por caso, a la pintura y le espolea el deseo de admirar el Pismo de Sicilia en el Museo del Prado, el pismo será el suyo al sufrir una caída si es que va ensimismado con su idea y no baja los ojos al suelo, pues cierta será la fractura de una de sus piernas (si, dignísimo señor Comisario Regio) puede fracturarse una pierna el turista, si no con las dos, en la acera

con que en la calle de Pardiñas nos han obsequiado y que se compone de baldosas que tuvieron bocas de riego; dichas bocas, abiertas aún, parecen decir en un bostezo coreado: "Peligro de muerte."

Los montones de basura duermen por estos aduares y en otros análogos hasta las cinco de la tarde, y son impropios de toda ciudad urbanizada.

En estas condiciones no se puede decir a un francés que deje su capital admirable, que cruza en su enorme extensión sin un solo defecto en el pavimento, pudiendo recrearse desde un burgués autobús en la contemplación de tanta belleza para solaz de sus ojos; ni a un inglés que sepa que carecemos del más elemental quemadero de basura, sin que por su mente cruce la preocupación, al pensar en su venida a Madrid, de una inyección antitífica como si fuese a marchar a un suburbio de Constantinopla.

Vamos al segundo aserto. Señor Comisario Regio, por el amor de Dios, interponga su valiosa influencia para que en los anuncios de los hoteles se borre el estigma que dice: "Hay cuarto de baño." Esa reclama fuera digna de triunfo y ostentación en tiempo del Rey Sol, la época del apoteosis "de la chaise pérsé", cuya riqueza atestiguaba el lujo del señor que la poseía, hasta el extremo que sentado en ella acogía Luis XIV a sus amigos y recibía a los grandes. El privilegio de estas entradas en la cámara era muy apreciado entonces por gentileshombres y damas de la Corte, siendo un honor envidiado tan íntima deferencia; en cambio, ¡oh incongruencia!, Su Majestad comía solo. Todo esto lo certifica el delicioso Museo de Cluny en París. Bien que en ese tiempo de desconocimiento total de higiene se hubiese anunciado el hecho insólito de poseer un cuarto de baño; ¡pero hoy!, ¿qué hotel podrá llevar con decencia ese nombre si en cada piso, no tiene, cuando menos, tres cuartos de aseo? Exigencia es ésta que debe el Gobierno llevar a cabo, pues de lo contrario es como asegurar que el viajero encontrará también en su hospedaje "une chambre courtoise" (nos decidimos por este nombre suave que no tiene reemplazante en español).

Sólo estos dos detalles apuntados son lo bastante en nuestra pobre opinión para hacer fracasar, créalo la Junta del Turismo, todos sus desvelos, y ya que ahora se ha llevado a la mujer al Ayuntamiento, que es la significación del hogar en la cosa pública, nosotras, adoradoras de nuestros deberes y afecciones femeninas, decimos una vez más, ante todos, "que limpien la casa", pues si no, la visita del que venga será una y no más, y no se conseguiría, por lo tanto, ventajas para nuestro solar.

Comprendiendo la importancia que ello tiene para todos, elevamos nuestra modesta voz, cierta de que el Presidente del Turismo, Príncipe Alberto de Borbón, Duque de Santa Elena, modelo de ciudadanos, orgulloso de su nacionalidad, aún más que de su estirpe, escuchará nuestra oración de fervorosa española, y por ello escribimos, para que se cumpla el adagio de que "A Dios rogando y con el mazo dando".

**Isabel Rodríguez de Castro y Bueno**  
Hoy, 29 de septiembre, 1928.

## El viaje político del señor Venizelos

**El presidente griego sale para Londres**  
**PARIS, 30.**—El presidente del Consejo de ministros de Grecia, señor Venizelos, ha celebrado esta tarde una conferencia con el señor Marinovich.

Después ha salido de la capital francesa con dirección a Londres.

**La llegada de Venizelos a Londres**  
**LONDRES, 1.**—El señor Venizelos ha llegado a Londres, procedente de París.

Tuvo una larga conferencia con lord Cushendun, secretario interino del Foreign Office, al que personalmente expuso los detalles y los propósitos perseguidos al firmar el pacto de amistad entre Italia y Grecia.

Venizelos habló también del objeto de sus visitas a Roma, París y Londres y de las que piensa realizar a todas las capitales de los países balcánicos, y de los propósitos que le animan a hacerlas.

## Accidente de automóvil

**VALENCIA, 29.**—En la carretera de Cheste, en el punto conocido por Puente de la Muerte, ha ocurrido un trágico accidente de automóvil.

Por aquella carretera marchaba el automóvil número 1.283, de la matrícula de Madrid, ocupado por don Francisco Mas García, el sargento del primer regimiento de Ferrocarriles señor Mas Calabruch, hijo del anterior, y un amigo de éstos.

Conducía el vehículo el citado sargento, y al penetrar en el puente reventó un neumático, yendo a estrellarse el coche contra el quitamiédos allí existente. El encuentro fué enorme y el señor Mas García salió despedido por encima de su hijo y fué a caer al fondo de un barranco de unos 14 metros de altura.

Los otros dos ocupantes del automóvil sólo sufrieron heridas de alguna importancia.

Un automóvil que pasó al poco rato por el lugar del suceso recogió a las víctimas del choque. El señor Mas García era cadáver. Tenía setenta y ocho años de edad.

**ESTE NUMERO HA SIDO SOMETIDO A LA PREVIA CENSURA**

## Ecos de sociedad

Ha regresado de Santander la excelentísima señora marquesa de las Salinas, viuda de Manzanao.

El señor Alves de Araújo, ministro del Brasil en Madrid, ha sido nombrado embajador de su país en Tokio, y al señor Nascimiento de Feitosa, que desempeña este cargo, se le traslada a Bruselas.

Felicitamos al señor Alves de Araújo, cuyo traslado a Tokio representa un ascenso en su carrera.

Hoy, festividad del Ángel Tutelar de España, celebran sus días la duquesa viuda de Almenara Alta y la de Montalvo, y la señora de Bizmendi (don Enrique). Y también, por ser San Remigio, es el santo del Arzobispo de Valladolid, señor Gandésguz.

Han regresado, procedentes de Pontevedra, don Manuel Fernández Barrón y familia; de Lanes, la señorita Dutton; de Rincón de Mariavaca, el conde de San Félix; de San Ildefonso, la condesa de Xauen e hijos; de Aldea del Rey, la señorita María Eugenia Silveira Corral; de Bilbao, los marqueses de Velagómez; de Biarritz, don Francisco Escrivá de Romaní y señora; de El Escorial, don Juan José Romero; de San Sebastián, el conde de Piñasco, doña María del Pilar Santa Cruz, don Ruperto de Besga, la condesa de Lizárraga, don José Pérez Balseira, don Jaime Aguirre y don Luis López Gutiérrez; de Zaráiz, don Fidel Pérez Minguez; de Orozo, la señora viuda de Luzarraga; de Portugalete, don Juan Tomás Gandarias y don Manuel de Cincunegui; de Vitoria, don José Madariaga; de Pamplona, don Valentín Luque; de Santander, doña Trinidad Brull, y de Sardinero-Santander, don Francisco Arrito.

## NORTEAMERICA

### La campaña contra el candidato demócrata, señor Smith

**NUEVA YORK, 29.**—La campaña presidencial reviste cada vez carácter más agresivo, sobre todo en los Estados del Sur.

El "New York World", decidido partidario del señor Smith, después de haber realizado una información particular, afirma que se utiliza el correo para combatir con armas repugnantes al candidato demócrata.

El periódico tiene en su poder circulares en las que aparece un grabado representando al señor Smith bailando con una negra. Innumerables folletos con el sello de Cooreos pintan al candidato demócrata como un bebedor empedernido y relatan orgías desarrolladas en Albany, en las que toma parte, teniendo que trasportarlo frecuentemente a su casa en un lamentable estado de embriaguez.

Los enemigos del señor Smith no se limitan a combatirlo personalmente.

**El candidato señor Smith, aclamado**  
**MILWAUKEE, 30.**—Esta noche ha llegado a esta ciudad el candidato demócrata a la Presidencia de la República, señor Smith, de regreso de su primer viaje electoral por la región del Middle West.

Los directores de la campaña del gobernador de Nueva York están altamente satisfechos de los recibimientos hechos al señor Smith en todas las poblaciones que ha visitado en su viaje.

Las poblaciones en masa han aclamado entusiastamente al candidato demócrata, incluso en los actos de escasa importancia. El entusiasmo ha sobrepasado al registrado en todas las campañas electorales verificadas en los últimos treinta y dos años.

**La Liga Antialcohólica hace campaña en favor de Hoover**

**WASHINGTON, 30.**—La Liga Antialcohólica recomienda a los electores, sin distinción de partido, que apoyen la candidatura del señor Herbers Hoover para la presidencia, y dice que distribuirá pequeños folletos explicativos en las iglesias de los Estados Unidos.

Es la primera vez que la Liga se declara tan francamente en favor de un candidato a la presidencia, pues hasta ahora se limitó a dar consejos a los electores para candidatos a cargos menos elevados.

El secretario de la Liga ha declarado al mismo tiempo que se lanzaba al llamamiento por primera vez con el fin de hacer de la prohibición una cuestión capital en las próximas elecciones presidenciales.

**Son licenciados por prevaricadores los agentes de Policía de Filadelfia**

**FILADELFIA, 29.**—En vista de los escándalos recientemente descubiertos en el asunto de la prohibición, que han demostrado la corrupción de la Policía, el alcalde de Filadelfia ha ordenado el licenciamiento de todos los agentes de Policía de la ciudad.

**LA VIDA DE PARIS, DE ROMA DE NEW-YORK, ES TRATADA TODOS LOS DIAS POR LA PLUMA AUTORIZADA DE NUESTROS CORRESPONSALES**

LOS SUCEOS

EN MADRID

Choque de dos automoviles. En la esquina de la calle de Hortaleza...

Los amigos de lo ajeno. En la calle del Ave Maria, numero 43...

Además encontraron en poder del ratero otros alhajas y papeletas de empeno. Gregorio Sáez Sáez, domiciliado en la calle de Martínez Berroguero...

Eduardo Figueroa Poyato, de diez y nueve años, que vive en la calle de Tudescos, número 31, ha denunciado que le han sustraído un cartera con 250 pesetas.

Don Amós García Abad, de treinta años, que vive en la calle de Ponzano, número 8, ha denunciado que le han sustraído 100 pesetas en un billete.

Dos pequeños incendios. Según comunicó la Dirección de Incendios, se produjeron ayer en Madrid dos incendios, producidos por el hollín de las chimeneas...

Estos incendios tuvieron lugar en las casas situadas en el pasaje de Recoletos, 8, y en Bravo Murillo, 92.

Atropello grave. La motocicleta militar que conducía el soldado de Artillería Ramón Menoeca atropelló en la carretera de Extremadura a Luis Hermida Sirón...

Jinete herido. En el Hospital de la Princesa ingresó ayer por la tarde Bernardino Ramos, con fractura del maxilar superior y probable del frontal...

Intoxicación. Por ingerir leche en malas condiciones sufrió intoxicación de proróstico reservado Emilia Herero, habitante en la calle de Manuel Herráiz, número 15.

Accidente. Trabajando en un bar de la calle de Alberto Aguilera, número 64, sufrió heridas de pronóstico reservado Francisco Serón Parál, de veintidós años...

Después del incendio de Novedades. La suscripción abierta por el Ayuntamiento para los damnificados asciende a 59.208,70 pesetas.

Donativo de un recluso. Evaristo Porto Moreira, preso en la cárcel de Huércal-Overa, ha remitido para las víctimas de Novedades 33,35 pesetas...

Los trabajos judiciales de ayer. A las diez de la mañana de ayer domingo se constituyó en el despacho del Palacio de los Juzgados el juez especial, don Juan Brey...

Con el Juzgado se hallaba, como todos los días y a todas horas, el forense doctor Tena Sicilia, asesorando al Juzgado en todo aquello que es de su competencia...

También vimos al jefe del Servicio de Incendios, señor Monasterio, que, acompañado de un bombero, penetró en el despacho del juez, sosteniendo una larga conferencia.

El juez, con el fiscal, secretario y forense visitó por la mañana a varios heridos graves, interrogándoles con la amplitud que su estado permitía...

Según tenemos entendido, el juez no había hecho citaciones, con el fin de declarar el día, no solamente a ordenar el ya voluminoso sumario, que consta de dos piezas de 300 folios cada una...

Pésame del Papa y de los obispos. El obispo ha recibido un telegrama del cardenal secretario de Estado expresándole el sentimiento de Su Santidad por el catástrofe de Novedades...

el Papa ruega por el eterno descanso de la víctimas. De los obispos españoles ha recibido también el prelado diocesano sentidísimos telegramas de pésame.

Los heridos del Hospital. Los nueve heridos en el siniestro que se encuentran en el Hospital han mejorado bastante, a excepción de un hombre y la niña Josefa García...

El descombrado. Referencias particulares permiten anunciar a nuestros lectores, sin que podamos afirmar, que era propósito que hoy empezaran los obreros el descombrado de lo que fué teatro de Novedades...

Los objetos extraviados. Conviene recordar que todas las personas que en el siniestro hayan sufrido pérdidas materiales...

Sus Majestades y Real familia asisten a una función en favor de los damnificados. SAN SEBASTIAN, 30.—Hoy se ha verificado una cuestación por la banda de música La Armonía...

Esta tarde se verificó en el frontón Jai-Alay un partido de pelota con el mismo fin, asistiendo toda la Real familia, que fué recibida a la puerta del edificio...

El público, que llenaba por completo el local, ovacionó a las Reales personas con entusiasmo. Se recaudaron 5.000 pesetas...

Dos funciones benéficas en Barcelona. BARCELONA, 30.—En el teatro Apolo, y con un lleno rebosante, debutó anoche la compañía Caballé...

La Casa constructora tan pronto como tuvo noticias de la desgracia, envió material y personal técnico para que organizara los trabajos. Las fuerzas de la Guardia civil cuidaron de los servicios de orden.

Los obreros que quedaron sepultados por el desprendimiento son: capataz Salvador Miguel y obrero Daniel Piquer...

La mayor actividad en los trabajos se despliega por la parte en que se tiene la seguridad de que están enterrados estos tres obreros...

Un equipo de salvamento avanza y percibe las llamadas de los supervivientes. ZARAGOZA, 30.—Se elogia mucho la conducta seguida por los capataces Matías López y Miguel Rodríguez...

Por la parte en donde se oyen las voces de los tres enterrados vivos los ingenieros han colocado, además de la máquina aspiradora para limpiar de gases el ambiente...

A juzgar por esas voces que llegan afuera, se encuentran los tres juntos, aprisionados por bloques que forman el hueco necesario para no morir aplastados.

A medida que se avanza en los trabajos de salvamento son más difíciles las tareas y marchan con más lentitud porque se corre un peligro gravísimo de complicar la situación...

Se ha realizado un entibamiento en paredes y techos con objeto de prevenirse contra el peligro de nuevos hundimientos. De los pueblos próximos han acudido médicos...

Daniel Martínez, encargado, de treinta y dos años, casado y con tres hijos, sufre contusiones en las dos manos y magullamientos en diferentes partes del cuerpo.

El listero Domingo Patarieta, de veintiséis años, de Bilbao, tiene lesiones en ambas piernas. Enrique López, de veinticinco años, de Vigo, magullamiento y contusiones en los pies.

Joaquín Sánchez y Luis Roche, lesionados de menor importancia. Uno de los contratistas, el señor Patarieta, al enterarse del suceso, fué tal la impresión que recibió...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Hundimiento del tunel de Encinacorba

Siete obreros muertos y tres enterrados, con vida, bajo los escombros. ZARAGOZA, 30.—En el tunel número 2 de las obras del ferrocarril de Camineal ocurrió un hundimiento...

Había trabajando catorce obreros, de los cuales se han salvado cuatro. Hay establecida comunicación con tres, y de los siete restantes no se tiene ninguna noticia...

En los trabajos de descombro hay empleados 200 hombres; pero hasta ahora han adelantado muy poco, creyéndose que de ocho a nueve de la noche habrán terminado los trabajos.

Los ingenieros del ferrocarril, que se hallaban en Carifena, señores Arellano, Alonso, García Reyes y Basterra, han marchado al lugar de la catástrofe.

Detalles del horrible accidente. ZARAGOZA, 30.—El hundimiento del tunel número 2 del ferrocarril de Camineal ocurrió cuando trabajaba un turno de quince obreros.

Sobrevino el desprendimiento en la parte izquierda a unos 20 metros de la boca, cayendo unos cuantos bloques de piedra y bastante tierra. Quedaron aprisionados Andrés Martínez, León Sánchez y Alfonso Sánchez...

Dada la voz de alarma, acudieron varios vecinos del pueblo, que entraron con antorchas, sobreviniendo en aquel momento el segundo hundimiento, de mayor importancia, que dejó sepultados a nueve obreros.

Se pidieron auxilios para intentar el salvamento de los restantes, a Zaragoza, Daroca y Carifena. La Casa constructora tan pronto como tuvo noticias de la desgracia...

Las fuerzas de la Guardia civil cuidaron de los servicios de orden. Los obreros que quedaron sepultados por el desprendimiento son: capataz Salvador Miguel y obrero Daniel Piquer...

La mayor actividad en los trabajos se despliega por la parte en que se tiene la seguridad de que están enterrados estos tres obreros, pues de los seis restantes se tiene la certeza de que han perecido.

El gentío acudido de los pueblos inmediatos es enorme. Un equipo de salvamento avanza y percibe las llamadas de los supervivientes. ZARAGOZA, 30.—Se elogia mucho la conducta seguida por los capataces Matías López y Miguel Rodríguez...

Por la parte en donde se oyen las voces de los tres enterrados vivos los ingenieros han colocado, además de la máquina aspiradora para limpiar de gases el ambiente...

A juzgar por esas voces que llegan afuera, se encuentran los tres juntos, aprisionados por bloques que forman el hueco necesario para no morir aplastados.

A medida que se avanza en los trabajos de salvamento son más difíciles las tareas y marchan con más lentitud porque se corre un peligro gravísimo de complicar la situación...

Se ha realizado un entibamiento en paredes y techos con objeto de prevenirse contra el peligro de nuevos hundimientos. De los pueblos próximos han acudido médicos...

Daniel Martínez, encargado, de treinta y dos años, casado y con tres hijos, sufre contusiones en las dos manos y magullamientos en diferentes partes del cuerpo.

El listero Domingo Patarieta, de veintiséis años, de Bilbao, tiene lesiones en ambas piernas. Enrique López, de veinticinco años, de Vigo, magullamiento y contusiones en los pies.

Joaquín Sánchez y Luis Roche, lesionados de menor importancia. Uno de los contratistas, el señor Patarieta, al enterarse del suceso, fué tal la impresión que recibió...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Los trabajos de salvamento seguían a las diez de la noche, percibiéndose ya con más claridad las voces de los tres enterrados. Interrogados los ingenieros respecto al tiempo que podrá tardarse en llegar hasta ellos...

Es cosa descartada por ingenieros y obreros que están muertos debajo de los materiales hundidos los siguientes: Salvador Miguel, José Cruz, Andrés Martínez, Alfonso Sánchez, Félix Duazo, Nicolás Navarro y Vicente Collado.

Son extraídas más víctimas. ZARAGOZA, 30.—Después de improbos trabajos ayer fueron extraídos tres de los sepultados en el tunel. Fueron reconocidos por los médicos, los que tuvieron que limitarse a cercunar la herida de uno, pues estos presentaban diversas heridas...

Los muertos son: Salvador Miguel, de Portanete, y Florián Casanova, de Encinacorba. El otro obrero extraído se llama Daniel Piquer, el cual sólo presentaba ligerísimas erosiones, siendo felicitado por sus compañeros.

Los periodistas mantuvieron con él una breve conversación. Manifestó a estos que su capataz, Salvador Miguel, a pesar de hallarse herido estuvo constantemente animando a todos.

Añadió que no podía explicarse el porqué del hundimiento, y que todavía faltaban por extraer siete individuos más, suponiéndose que hayan sucumbido. Los trabajos para hallar a éstos tienen que efectuarse con alguna lentitud...

El general Losada recibió al general Fernández Martín Ondarra, coronel Martínez Monje y Bernal, tenientes coroneles Aspe, Avilés y Unzeta, comandante Calderón y secretario de la Legación de Suiza, señor Claparedes.

NOTICIAS MILITARES

En Guerra. El general Losada recibió al general Fernández Martín Ondarra, coronel Martínez Monje y Bernal, tenientes coroneles Aspe, Avilés y Unzeta, comandante Calderón y secretario de la Legación de Suiza, señor Claparedes.

Maniobras en Cataluña. En los primeros días de octubre se celebrarán en el llano de Vich escuelas prácticas dispuestas por el capitán general y en las que tomarán parte las fuerzas de la región.

El día 2 saldrán para dicho punto fuerzas de Infantería, Zapadores y Artillería; el día 4 saldrán la Caballería y el resto de las fuerzas, excepto una batería, que saldrá el día 6. El capitán general presenciará las escuelas prácticas durante los días 9, 10 y 11 de octubre.

De revista. LA CORUÑA, 29.—Para inspeccionar los Somatenes armados de esta región militar, ha salido el comandante general de dicho Cuerpo, general don Rafael R. de Rivera.

Se ha dirigido a Santiago, desde donde irá a Pontevedra, a fin de asistir al acto de bendición y entrega de la bandera al Somatén de aquel partido. EL FERROL.—El Ayuntamiento acordó la construcción de una nueva necrópolis.

El regimiento de Infantería, número 65, de guarnición en esta plaza, efectuará pruebas de tiro al blanco en la playa de Cobas, durante treinta días.

Firma de Guerra

Su Majestad ha firmado los siguientes decretos: Pasando al general de brigada don Juan Vaxera a la primera reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria...

Proponiendo la concesión de la cruz roja de primera clase del Mérito militar, por méritos en servicios de campaña, a los alféreces de Infantería don Antonio López de Haro Pérez y don Rafael Padillo Mazuco.

Proponiendo a los coroneles de Infantería don Vicente Sánchez de León Donoso para el mando del regimiento de Albuera; don Adolfo Roca, para el de Vergara; don Manuel García Ibañez, para el de las Ordenes Militares...

Proponiendo a los coroneles de Caballería don Eduardo Esteban Asensi para el cargo de inspector de la séptima Zona Pecuaria, en Baeza, y don Valero Montero Pérez, para el mando del regimiento de Lanceros de España.

Idem a los coroneles de la Guardia civil don Antonio Alcubilla para director del Colegio de Guardias Jóvenes en Madrid, y don Ciriacó Iriarte para el mando de la subinspección del tercer tercio; don Agustín Marzo, para el mando del décimotercero tercio, y don Angel Ramos, par el mando del sexto, y los tenientes coroneles del mismo Instituto don Rafael Herrera Doblas, para el mando de la Comandancia de Lugo; D. Virgilio de la Prada Navarro, para el de la de Oviedo, y don Julio Sanuesa, para la de Huesca.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

Idem al coronel de Intendencia don José Senesplada para el cargo de director del establecimiento central de dicho Cuerpo. Idem a los coroneles de Artillería don Joaquín Montezón para el mando del quinto regimiento a pie, y don Antonio Muñoz Canchinarri para el cargo de director del Parque y reserva de la quinta región.

De América

Las banderas del "Cervantes" y "Garay". BUENOS AIRES, 1.—Con un día espléndido se verificó ayer el acto de la entrega de las banderas de los dos destructores argentinos "Cervantes" y "Garay", ofrecidas por la colonia española.

A la ceremonia asistieron el Presidente de la República, señor Alvear; el ministro de Marina, almirante Domecq, y el embajador de España, señor Maeztu, y fué presenciada por un enorme gentío.

Entre los señores Maeztu y Domecq se cambiaron discursos y al ser izadas las banderas en los buques la muchedumbre aplaudió frenéticamente. El acto ha sido brillantísimo.

Movimiento diplomático. SANTIAGO DE CHILE, 1.—El Gobierno ha decretado los siguientes nombramientos: D. Jorge de Saavedra Agüero, primer secretario de la Embajada de Chile en Lima; don Fernando Zanartu, segundo secretario de la misma; don Joaquín Larraín, secretario de la Legación de Chile en Quito, y señor González, secretario de la Embajada chilena en México.

Para fin de año. RIOJANEIRO, 1.—El Congreso ha aprobado un proyecto de ley disponiendo que el año financiero sea cerrado en lo sucesivo en 31 de diciembre de cada año. Las sesiones legislativas. RIOJANEIRO, 1.—El Congreso Nacional, que había prorrogado hasta el día 31 del corriente las sesiones legislativas, ha votado una nueva prórroga hasta el día 31 de diciembre.

Para el futuro Presidente. BUENOS AIRES, 1.—El ministro del Interior ha declarado que el actual Gobierno no firmará la intervención federal en la provincia de Mendoza, dejando cualquier resolución de este asunto al futuro Gobierno de Irigoyen. La cosecha de café. GUATEMALA, 1.—La cosecha de café, que se había calculado que en este año sería de 95 millones de libras, se elevará, según los recientes datos oficiales, a 102.500.000 libras.

Los obreros heridos en una explosión. GIJON, 30.—En la cantera Aboño, de donde se extrae piedra destinada a las obras del Musel, y a causa de la explosión de un barreno, sobrevino un desprendimiento de tierras, que alcanzó a los obreros Donato Díaz Tulla, que resultó con la fractura completa del muslo izquierdo por su tercio medio y heridas en diversas partes del cuerpo. Pronóstico gravísimo. También resultó herido Francisco Caña, que sufrió intensa contusión en la región dorsal y lumbar y otras de menos importancia. El pronóstico general también es grave. Ingresaron en el hospital.

LA AVIACION. LISBOA, 30.—El aviador español Morato ha recibido ya las piezas necesarias y accesorios para su aparato, habiendo efectuado hoy un vuelo de ensayo. Mañana emprenderá el vuelo con dirección a Melilla si las condiciones atmosféricas son favorables. Ayer pasó todo el día trabajando con los mecánicos en el recambio de piezas, y a última hora realizó ensayos con los motores, que tuvieron buen éxito, quedando en disposición de poder emprender el vuelo directo a Melilla. El señor Morato está siendo objeto de grandes atenciones por parte de las autoridades y de la colonia española durante su permanencia en esta capital.

Gacetas teatrales. LARA.—La finísima gracia de la preciosa comedia quinteriana "Los Mosquitos", unida a la perfecta interpretación que obtiene por parte de Carmen Diaz, hace que siga siendo la obra el rotundo y definitivo éxito de la temporada. El miércoles, por la noche, con la reposición de la preciosa comedia de los señores Alvarez Quintero "Pasionera", hará su presentación Leocadia Alba. INFANTA ISABEL.—Pasado mañana miércoles, por la tarde, estreno de la comedia en tres actos, original de don José Fernández del Villar, "Lola y Loló", con un selectísimo reparto. Por la noche, la obra de gran éxito "La eterna invitada". COMICO.—Continúa representándose, en las funciones de tarde y noche, la celebradísima obra "La casa de los pingos", éxito inmenso de risa y de sus geniales intérpretes, Loreto y Chicote. En la presente semana, estreno de la farsa cómica en tres actos, original de Antonio Paso y Antonio Estremera, titulada "La atropellaplatos".

Espectáculos para mañana. ZARZUELA.—A las diez y media, Martierra. PRINCESA.—A las seis y media, La vida es sueño. Noche, no hay función. LARA.—A las siete y a las once, Los mosquitos. (Gran éxito.) INFANTA ISABEL.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, La eterna invitada. (Clamoroso éxito.) REINA VICTORIA.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, Cuervo amor, amo y señor. ESLAVA.—A las seis y tres cuartos, Cuento de amor y Sonata. A las diez y media, Los que no perdonan. (Éxito inmenso.) COMICO.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, La casa de los pingos. (Éxito de risa.) FUENCARRAL.—A las seis y cuarto y a las diez y media, La princesa del circo. ROMEA.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, Ali-Guí y Las castigadoras.

LA BOLSA

Table with columns: VALORES PUBLICOS, Día 1. Rows include Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable 4 por 100, Deuda Ferroviaria, Bonos del Tesoro, Ayuntamientos, Acciones, Obligaciones, Moneda extranjera.

Disposiciones Oficiales

Incorporación a filas. En virtud de lo dispuesto en el reglamento para el reclutamiento y reemplazo del Ejército, se dispone que en el mes de noviembre próximo se incorporen a filas los reclutas de servicio ordinario del reemplazo de 1928 que hayan nacido antes de primero de junio de 1907...

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

ESTE NUMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

LA SOLEDAD=FUNERARIA. DESENGANO 10 TELFO 13050. ESTA CASA NO PERTENECE AL TRUST.



# Gran Farmacia del Noviciado

Ancha de San Bernardo, núm. 70

Específicos y aguas minerales de todas clases.—Despacho de fórmulas empleando para su confección productos químicamente puros de las mejores marcas del mundo.—Garantizamos dosificación y preparación exactamente ajustada a la prescripción médica

Servicio a domicilio

Ancha de San Bernardo, núm. 70

# Gran Farmacia del Noviciado

**PILDORAS PINK**  
DEPOSEE  
PILULES  
PINK  
PERSONNES  
OU  
AILES

Para ser oído favorablemente más vale dirigirse a Dios que a los Santos.  
Para recuperar la salud más vale dirigirse a las

## Pildoras Pink

que a cualquier otro remedio.

Las Pildoras Pink purifican y enriquecen la sangre, tonifican los nervios y son un poderoso regenerador del organismo.

De venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

### Banco Hipotecario de España

Paseo de Colón, 22. MADRID

Préstamos sobre toda clase de fincas rústicas y urbanas con amortización de cinco a cincuenta años.—Préstamos y créditos hipotecarios a corto plazo para construcción de edificios.—Descuentos y préstamos sobre valores.—Emisión de cédulas hipotecarias. Letras sobre España y Extranjero.—Cuentas corrientes a la vista, a ocho días vista, a tres y seis meses, un año y dos años. Depósitos de efectos y alhajas.

ANUNCIESE EN  
**La Opinión**  
DIARIO DE LA TARDE

Para jamones y salchichones

# RICO

Conde de Romanones, 12

Señoras  
LA PRODIGIOSA  
**Tintura Ossyris**

Os curará vuestras enfermedades de la matriz.—Evita el aborto y restituye el período a sus proporciones normales.—Sus efectos son admirables.

ZARAGOZA.—Puerta de Morla, número 5  
Farmacia de San Lorenzo, Arguñosa, 7  
MADRID

## La sangre viciada origina los mayores trastornos

# El Depurativo Revenga

(Solución iodurada arsenical).—Cura el Artrismo, Gota, Reuma

Señor D. J. García Revenga.—Madrid.  
Muy Sr. mío: Visto los excelentes efectos que he podido experimentar con su preparado "Depurativo Revenga", ya que me han desaparecido todas las dolencias y afecciones cutáneas que venía padeciendo, le ruego que me mande más que tomaré con gusto, y por su importe le remitiré el dinero por giro postal.

Atentamente,  
D. J. García Revenga, s. m.,  
Calle de San Jerónimo, 2, primer piso, San

Entre los muchos testimonios recibidos por personas que debían su curación al

## Depurativo Revenga

entrocamos el que hoy publicamos

Zaragoza, Puerta de Morla, 5.  
Calle Arguñosa, 7, y farmacias

## Bolsa Urbana de Madrid

FUNDADA EL AÑO 1917

Centro de contratación para la compra-venta y permuta de toda clase de fincas, edificios y solares

Conde de Romanones, 12, :-: Tel. 13547

Horas: de once a una y de cuatro a seis